
Cuandola crisis
ya no está de moda…

EN ESTE NÚMERO Cáritas Aragón presenta su memoria

de actividades, pág. 3

¿Qué aporta la iglesia española

a la sociedad? (I), pág. 4

Cuando la crisis ya no
está de moda, porque al-
gunos “indicadores ma-

croeconómicos” así parecen in-
dicarlo, “la crisis y sus efectos
persisten en amplias capas de
de nuestra sociedad”. Así lo
afirmó Carlos Sauras Herrera,
presidente de Cáritas Ara-
gón, al presentar ante la igle-
sia y la sociedad los números
y, sobre todo, los rostros de
quienes han acudido a la igle-
sia buscando cercanía.

Y la iglesia católica en Ara-
gón ha dado una respuesta:
amor al prójimo, con obras y
palabras. Las iniciativas de Cári-
tas, llevadas a cabo en su ma-
yor parte por voluntarios, hacen
visible y concreto el amor de
Dios a este mundo. Los obispos
españoles en su reciente docu-
mento Iglesia, servidora de
los pobres, invitan “a todos los
cristianos, fieles y comunida-
des, a mostrarnos solidarios
con los necesitados y a perse-
verar sin desmayo en la tarea ya
emprendida de ayudarles y
acompañarles”.

¿Números? También los hay:
durante el año 2014 las Cáritas
de Aragón han atendido a
37.498 personas y han inverti-
do 12.449.735 euros en accio-
nes de lucha contra la pobreza
y la exclusión social. Desde las
publicaciones semanales de las

diócesis aragonesas queremos
felicitar y agradecer la labor de
los 2.928 voluntarios que en
nombre de la iglesia -en nues-

tro nombre- hacen posible el
milagro de la misericordia. En
Cristo, ellos son el buen sama-
ritano.

Número 1.477  -  8 de noviembre 2015

Iglesia    en

JACA
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Y tú, ¿qué das?

EVANGELIO • XXXII DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO, • Mt 25,1-13. CICLO B

No sé si me gustaría ser la
viuda del evangelio de hoy.
El elogio de Jesús hacia ella

es altamente deseable, pero el
modo que tuvo de conseguirlo…
No sé si estoy preparado para
darlo todo... Aunque he conocido
personas que se aproximaban
bastante a esta pobre mujer, tan
rica en sensibilidad por Dios y los
hermanos: personas muy mayo-
res con la pensión mínima que no
dudaban en entregarla íntegra-
mente a la iglesia dos veces al
año; personas que mensualmente
dan hasta sentir el tirón de la po-
breza. Y también conozco a cre-
yentes aburguesados que van a
hablar de la pobreza y la solidari-
dad envueltos en ropa de marca y
con unos coches bastante apaña-

dos. Algunos hasta ponen los
ojos en blanco, como en un éxta-
sis, al hablar de los pobres.

Al final, lo que importa es darse
uno mismo: esta viuda, evidente-
mente, se da a Dios. Escribía Berna-
nos, en su Diario de un cura rural,
que creía y estaba seguro “de que
muchos hombres no comprometen
nunca su ser, su sinceridad profun-
da. Viven en la superficie de ellos
mismos” y por eso, añadía Carreto
que “seguramente es sólo esta su-
perficie la que comprometen cuan-
do pretenden amar a Dios”. Por
eso, cuando en el título pregunto y
tú, ¿qué das?, estoy preguntándo-
me qué doy, de dónde doy, cómo
doy, cuánto doy y por qué doy. ¿Me
doy?

Sabemos que el espíritu de po-
breza y de caridad son gloria y tes-
timonio de la iglesia de la que for-
mamos parte. Y, por eso, estamos
seguros de que Dios quiere que
nos ofrezcamos voluntariamente
para socorrer a nuestra familia, que
es la iglesia, sino a toda la familia
humana. Por cierto, que el concilio
Vaticano II nos recuerda que “no
sólo con los bienes superfluos, sino
también con los necesarios”.

En cierto modo, al faltar José,
María se convierte en la viuda del
evangelio: da todo lo que tiene, da
a su divino hijo Jesús. Por eso aho-
ra estamos salvados y ella reina
gloriosa sobre nosotros y sobre
todo.

José Antonio Calvo

“En aquel tiempo, dijo Jesús a las gentes en
su predicación: «Guardaos de los escribas,
que gustan pasear con amplio ropaje, ser
saludados en las plazas, ocupar los prime-
ros asientos en las sinagogas y los prime-
ros puestos en los banquetes; y que devo-
ran la hacienda de las viudas so capa de lar-
gas oraciones. Esos tendrán una sentencia
más rigurosa».

Jesús se sentó frente al arca de las
ofrendas y miraba cómo echaba la gente

monedas en ella. Muchos ricos echaban en
cantidad. Llegó también una viuda pobre y
echó dos moneditas, o sea, una cuarta parte
del as. Entonces, llamando a sus discípulos,
les dijo: «Os digo de verdad que esta viuda
pobre ha echado más que todos los que
echan en el arca de las ofrendas. Pues todos
han echado de lo que les sobraba, ésta, en
cambio, ha echado de lo que necesitaba,
todo cuanto poseía, todo lo que tenía para
vivir»”.

Palabra de Dios para la semana

DÍA DEL SEÑOR2

08 XXXII DOMINGO DEL TIEMPO OR-
DINARIO - 1 Re 17, 10-16. - Sal 145.
- Heb 9, 24-28. - Mc 12, 38-44. 

09 LUNES, LA DEDICACIÓN DE LA
BASÍLICA DE LETRÁN, fiesta - Ez
47, 1-2. 8-9. 12. o bien: 1 Cor 3, 9c-
11. 16-17. - Sal 45. - Jn 2, 13-22.

10 MARTES, SAN LEÓN MAGNO, papa
y doctor, (MO) - Sab 2, 23-3, 9. - Sal
33. - Lc 17, 7-10. Tarazona: San Mi-
llán, presbítero (MO).

11 MIÉRCOLES, SAN MARTÍN DE TOURS,
obispo,(MO) - Sab 6, 1-11. - Sal 81. - Lc
17, 11-19.

12 JUEVES, SAN JOSAFAT, obispo y
mártir, (MO) - Sab 7, 22-8, 1. - Sal
118. - Lc 17, 20-25.

13 VIERNES DE LA XXXII SEMANA
DEL TIEMPO ORDINARIO, feria o
SAN LEANDRO, obispo, (ML) - Sab
13, 1-9. - Sal 18. - Lc 17, 26-37.

14 SÁBADO DE LA XXXII SEMANA
DEL TIEMPO ORDINARIO o SAN-
TA MARÍA EN SÁBADO, memoria
libre - Sab 18, 14-16;19, 6-9. - Sal
104. - Lc 18, 1-8. Zaragoza: San José
Pignatelli, presbítero (MO).

ESTA SEMANA…

SAN JOSÉ PIGNATELLI (14 de noviembre)

Nació  en  Zaragoza  en  1737,  era  el
séptimo  de  ocho  hermanos,  entre  ellos
Ramón Pignatelli, promotor del Canal Im-
perial. Con dieciséis años ingresó en la
Compañía de Jesús y celebró su primera
misa en Zaragoza el 27 de diciembre de
1762 entregándose al  apostolado  de  po-
bres  y  presos.  La  orden  de  expulsión
de  Carlos  III  le  obligó  a desterrarse  a
Italia  en  1767,  allí  recibió  el  breve  de
Clemente  XIII  que  disolvía  la Compañía
de Jesús  en  1773. Desde  entonces se
dedicaría  al  estudio,  la  oración  y  la ayu-
da a los hermanos de orden indigentes.
Restaurada la Compañía por Pío VI (1799),
el santo aragonés fue lazo de unión entre
la orden desaparecida y la renacida. Murió
el 15 de noviembre de 1814.

TRIGÉSIMOSEGUNDA SEMANA DEL TIEMPO ORDINARIO
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IGLESIA EN ARAGÓN… 3

“

Cáritas Aragón destina más de
12 millones de euros para atender
y acompañar a los pobres

Memoria de Cáritas Autonómica de Aragón 2014

El informe muestra la apuesta solidaria de miles de aragoneses
Muchas personas pueden pensar
que la “crisis” ya no está de moda por-
que algunos indicadores, sobre todo
macroeconómicos, así parecen indi-
carlo. Piensan que ya hemos pasado
muchos años inmersos en la crisis,
con el sufrimiento de tantas personas
que ya eran pobres antes del 2008
o que se han empobrecido a lo largo
de estos años. Sin embargo, la crisis
y sus efectos persisten en amplias ca-
pas de nuestra sociedad. Cuando se
presenta la Memoria de la actividad
de Cáritas en Aragón en el 2014 se
constata que la brecha social entre ri-
cos y pobres se ha incrementado y
que siguen siendo muy altas en las
acogidas de las Cáritas parroquiales
las peticiones de ayuda, como tam-
bién lo es la dependencia de las per-
sonas necesitadas respecto a sus fa-
milias y con relación a las entidades
de acción social. 

La Memoria del pasado año pone
de relieve el esfuerzo de los 2.928 vo-
luntarios de las Cáritas en Aragón y de
las 217 personas contratadas para
acompañar, a través de los 203 equi-
pos parroquiales de acogida distri-
buidos por el territorio,  a cuantos se
encuentran en la pobreza y en la ex-
clusión social y acuden en busca de
ayuda.  Cáritas ha destinado a sus pro-
gramas más de 12 millones de euros,
de ellos más de tres millones han sido
para  ayudas a necesidades básicas di-
rigidas a un total de 33.100 personas. 

Al mismo tiempo, Cáritas ha im-
pulsado en nuestra Comunidad nue-
vos proyectos que siembran espe-
ranza en quienes tienen menos po-

sibilidades de encontrar empleo. Es
el caso de los programas de orien-
tación para el empleo y de las diver-
sas iniciativas de inserción laboral li-
gadas al reciclado textil, en todas sus
fases, desde la recogida hasta la co-
mercialización, y que se desarrollan
en cinco de nuestras Cáritas Dioce-
sanas. En materia de empleo, Cáritas
viene insistiendo en que el modelo vi-
gente pone su centro en el beneficio
económico y deja fuera del sistema
a muchas personas, generando una
sociedad excluyente y cada vez más
desigual. En nuestro país no ha me-
jorado la calidad del empleo, al con-
trario se ha producido una devalua-
ción salarial y un crecimiento del nú-
mero de trabajadores pobres, es de-
cir, de aquellos que teniendo traba-
jo no pueden hacer frente de forma
digna a las necesidades personales
y familiares. 

La iglesia en general y los agentes
de Cáritas en particular siguen bus-
cando la cercanía  a las personas ne-
cesitadas y perciben que hay muchas
personas que no pueden esperar a
que les alcance la recuperación que
se anuncia. La pobreza y la exclusión,
crónicas y extensas, plantean un  de-
safío para cada uno y para la socie-
dad en general. En concreto, exige una
respuesta ágil y eficaz por parte de
los responsables políticos. Cáritas ha
elaborado unas propuestas de cara
a las próximas elecciones generales,
con  reformas concretas  en aquellas
políticas más relacionadas con el ac-
ceso de las personas empobrecidas
a los derechos humanos, como pro-
tección social, salud, vivienda, empleo
o cooperación internacional.  

Carlos Sauras,

presidente de Cáritas Aragón

Además de la acogida y acompañamiento de personas y familias con necesidades, Cáritas realiza
una importante labor de sensibilización y presencia en la realidad social de pueblos, barrios y ciu-
dades de Aragón.
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La iglesia católica en España cuenta
en la actualidad con 2.601 escuelas
católicas, que imparten todos los ni-
veles educativos (infantil, primaria,
ESO, bachiller, formación profesional,
ciclos). En concreto, son 1.441.753
los alumnos que están matriculados
en estos centros (7.229 más que hace
dos años) y 123.229 el personal que
trabaja en ellos, más de la mitad son
seglares. Además, la iglesia cuenta

Allí donde arraiga, la iglesia trabaja
para mejorar la calidad de la vida
de las personas y de la sociedad. No
lo hace sólo en clave de caridad o
de anuncio. El modelo de ser hu-
mano que anuncia Jesucristo y
enseña la iglesia conlleva la di-
mensión de mejorar el mundo en el
que vivimos y llevarlo a plenitud.
En este ámbito de la mejora de la
sociedad desde el Evangelio, la igle-
sia realiza un importante trabajo cul-
tural: colegios, universidades, pro-
tección y conservación del patri-
monio. En esta ocasión, les habla-
mos de la misión educativa de la
iglesia.

¿QUÉ APORTA LA IGLESIA ESPAÑOLA A LA SOCIEDAD?

Millón y medio de niños y jóvenes,
matriculados en escuelas y universidades
de la iglesia en España

con 386 centros de educación es-
pecial, en los que se atiende a 3.845
alumnos.

De estos centros, 2.850 son con-
certados y sobre ellos se puede hacer
un balance económico comparativo
que permite afirmar que ahorran
2.850 millones de euros al estado es-
pañol. La labor de la iglesia ahorra mu-
cho dinero al estado en el ámbito de
la educación y, además, sus planes for-

mativos son los más demandados por
las familias españolas. Con estos da-
tos en las manos, nadie puede poner
en duda que los católicos somos be-
neficiosos para el bien común de la so-
ciedad española.

En el capítulo de la educación su-
perior, los alumnos matriculados en las
14 universidades católicas, pontificias,
eclesiásticas o de inspiración cristia-
na son 81.113.

En la actualidad, los colegios concertados escolarizan a más del 30 por ciento de los alumnos

Las diócesis aragonesas cuentan con los siguientes colegios dioce-
sanos: Las Viñas (Teruel y Albarracín) y Sagrada Familia (Tarazona).
En la archidiócesis de Zaragoza son tres ( San Valero, Buen Pastor y
Santo Domingo de Silos) y el próximo lunes 9 de septiembre cele-
brarán su XXI Encuentro. En esta ocasión, se reunirán en el colegio
Santo Domingo de Silos, donde a partir de las 18.00 horas, el Arzo-
bispo, monseñor Jiménez Zamora, pronunciará la ponencia Los co-
legios diocesanos en la misión evangelizadora de la iglesia.
Además, habrá un tiempo para la presentación y la convivencia, así
como una actuación del coro del colegio anfitrión.

Colegios diocesanos en Aragón
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5IGLESIA HOY

ESCRIBE NUESTRO OBISPO

TESTIGOS HASTA EL FINAL

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

Ser cristiano no significa triunfar siempre y
en todas las circunstancias. Los cristianos no
siempre alcanzamos el éxito, y hay muchas
ocasiones en las que experimentamos con in-
tensidad el dolor, la enfermedad y las contra-
riedades. 

Los cristianos sabemos lo que significa el
riesgo de una operación financiera equivocada,
un golpe desafortunado en la economía do-
méstica, el cierre de la empresa, el despido in-
justificado, una decisión demasiado arriesgada,
un desencuentro familiar, un accidente de trá-
fico, una enfermedad repentina. 

Algunas personas conservarán siempre el
doloroso recuerdo de aquel día en el que se co-
rroboró un diagnóstico médico desfavorable.
Lo que había comenzado con unas ligeras inco-
modidades, con el paso del tiempo se convirtió
en una crónica debilidad, en una menguante
fuerza interior. Aumentaron las dudas. Surgie-
ron muchas preguntas. Sobre todo una: “¿Por
qué a mí?”. Hubo un antes y un después. Quien
hasta entonces se había distinguido por unas
enormes ganas de vivir, no se reconoce a sí
mismo cuando piensa si vale la pena sobrevivir
de esta nueva manera. 

A pesar de todo, siempre brilla una tenue
luz de esperanza. Siempre es posible agradecer
mil gestos de ternura, de amistad y cercanía,
de comprensión y ayuda. Quien reconoce que
necesita apoyo, abre una puerta a la conviven-
cia y a la fraternidad, al amor generoso y soli-
dario.

A pesar de todo, siempre es posible ser tes-
tigos hasta el final. Testigos en cualquier cir-
cunstancia. Testigos del valor de la vida. Testi-
gos de la fe probada, de la esperanza cierta y
del amor constante. Testigos de Jesucristo re-

sucitado, vencedor de la muerte y Príncipe de
la vida.

Es preciso distinguir entre ser inútil y care-
cer de utilidad. Hay quien deja de ser útil para
una determinada función, como conducir o re-
alizar deportes de riesgo, pero descubre en su
vida nuevas utilidades, entre las cuales se
cuentan disponer de tiempo para ayudar a los
demás, para escucharles con paciencia o com-
partir algunas de las capacidades adquiridas
durante muchos años.

En algunos países no se habla de “discapaci-
tados”, sino de personas “con otras capacida-
des”. Si somos sinceros, basta con mirarnos un
poco a nosotros mismos para descubrir mu-
chas incapacidades. Somos muy limitados.
Pero también estamos dotados de muchas po-
sibilidades que el Señor nos ha regalado como
semillas que han de crecer para dar fruto.

Dentro de nosotros palpita un deseo de feli-
cidad. La fe no nos ahorra ningún esfuerzo
para alcanzarla. Al contrario, nos impulsa para
trabajar con mayor decisión. La fe nos abre los
ojos para orientar nuestra búsqueda y discernir
mejor el sendero. La fe nos permite ver con
claridad las sendas perdidas que no llevan a
ningún sitio y el auténtico camino que no es
otro que el recorrido por Jesucristo que camina
a nuestro lado.  

Realmente es posible ser testigos hasta el fi-
nal, hasta el momento en que, junto con el su-
friente Job, podamos decir al Señor: “te conocía
solo de oídas, pero ahora te han visto mis ojos”
(Jb 42,5).

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.
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FOTONOTICIA…

IGLESIA EN ARAGÓN

Crónica del Encuentro
Regional de Catequistas
Más de 300 catequistas aragoneses se reunieron en Tarazona

Unos 300 catequistas, sacerdotes,
religiosas y responsables de cate-
quesis de todas las diócesis de Aragón
participamos el 24 de octubre en el En-
cuentro Regional de Catequistas, que
tuvo lugar este año en la ciudad de Ta-
razona. Los participantes estuvimos
acompañados por el obispo de Hues-
ca y Jaca, monseñor Julián Ruiz Mar-
torell, el vicario general de Tarazona,
Javier Bernal y el vicario de pastoral,
Florián Cuenca, ya que monseñor Eu-
sebio Hernández Sola, OAR, no pudo
asistir por motivos pastorales.

Se recibió a los catequistas en las
instalaciones del Seminario Diocesa-
no de Tarazona, con un  sabroso de-
sayuno. Luego fuimos a la capilla del
Seminario La Inmaculada donde nos
pusimos a los pies de  nuestra madre
la Virgen alabando a Dios con el rezo
de Tercia. Dirigió la oración monseñor
Ruíz y escuchamos al obispo de Ta-
razona, que nos dejó grabado un bo-
nito saludo. D. Eusebio nos animó a
que seamos catequistas con nuestra
vida y que el ejemplo cristiano sea la
mejor enseñanza que podamos ofre-
cer en el conocimiento y seguimien-
to de Jesucristo para ser verdaderos dis-
cípulos. Sergio Pérez Baena, delegado
episcopal de la delegación de Cate-
quesis de Zaragoza, nos explicó el logo
del Año de la Misericordia y el lema del
cartel para el envío de catequistas Mi-
sericordiosos con el Padre, invi-
tándonos a cultivar especialmente
este año de gracia, la compasión y ter-
nura divinas.

Tras la oración bajamos a la catedral,
Nuestra Señora de la Huerta de Tara-
zona. En ese precioso templo, recién
restaurado, fuimos recibidos por el deán,
José María Cerralbo, y después en va-
rios grupos visitamos la sede de la dió-
cesis guiados por los miembros de la
Fundación Tarazona Monumental.

A las 13.30h. comenzamos la eu-
caristía en la Catedral, presidida por don
Julián y concelebrada por numerosos
sacerdotes que acompañaron a sus ca-
tequistas en esta jornada festiva de co-
mienzo de curso. D. Julián invitó a to-
dos los catequistas a seguir, a continuar
bregando y a dejar que Dios actúe por
medio de nuestra vida y enseñanzas
catequéticas.

Tras la misa, volvimos al Semina-
rio para comer y compartir los dulces
y productos típicos que todos de-
gustamos. A las 16.00 h. en la capilla

del Seminario, dimos gracias a Dios por
este precioso encuentro y fuimos en-
viados por Hilario Herrer, con la ben-
dición de don Julián, a nuestras diócesis
para vivir con alegría nuestra condición
cristiana y tarea de catequistas.

Un brillante encuentro donde to-
mamos fuerzas para comenzar el cur-
so pastoral, y compartir nuestras pre-
ocupaciones y alegrías con aquellos
que comparten nuestro mismo servicio
de catequistas.

Javier Bernal,
vicario general de Tarazona

La III Pilarada reunió a
más de cien jóvenes
universitarios de Za-

ragoza y otros puntos de
España. Tras la catequesis
impartida por el obispo
de Coria-Cáceres en la uni-
versidad San Jorge, co-
menzó la peregrinación a lo
largo de 18 km hasta el Pi-
lar, donde se celebró la misa
y se ofrecieron a la Virgen flores y frutos “intelectuales”. La Pilarada es
ya una realidad para la pastoral universitaria en Zaragoza y España.

Los catequistas realizaron una visita cultural a la catedral de Tarazona, en la que celebraron la
santa misa
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LUZ, MÁS LUZ • EX ABUNDANTIA…

Si mi querer se une a la
voluntad de Dios, la vo-
luntad de Dios ya no es

para mí algo extraño. Los
mandamientos divinos ya
no son para mí algo que se
me impone desde fuera:
“Sino que es mi propia vo-
luntad, habiendo experi-
mentado que Dios está más
dentro de mí que lo más ín-
timo mío (San Agustín, Con-
fesiones III, 6,11). Crece en-
tonces el abandono en Dios
y Dios es nuestra alegría (cf
Sal 73 [72],23-28)” (Benedic-
to XVI, Dios es amor,
2005,17).

Así es posible amar al
prójimo en el sentido enun-
ciado por Jesús: “Consiste jus-
tamente en que, en Dios y con
Dios, amo también a la per-
sona que no me agrada o ni
siquiera conozco.

Esto sólo puede llevarse a
cabo a partir del encuentro ín-
timo con Dios, un encuentro
que se ha convertido en co-
munión de voluntad, llegan-
do a implicar el sentimiento”
(Benedicto XVI, o.c. 18).

Es entonces cuando
“aprendo a mirar a esta per-
sona no sólo con mis ojos y
sentimientos, sino desde la
perspectiva de Jesucristo. Su
amigo es mi amigo” (Bene-
dicto XVI, o.c. 18).

…cordis os loquitur –de la abundancia del corazón, habla la lengua- (Lc
6, 45). Pero esta expresión evangélica no se conforma con lo que des-
pués se ha convertido en un aforismo. Las palabras que la preceden di-
cen que el hombre bueno saca del tesoro de su corazón cosas buenas
y el malo saca cosas malas de su mal tesoro. 

En un momento de ofuscación, de ira, de desencuentro, dije autén-
ticas barbaridades; me respondieron del mismo modo. Nunca hubie-
ra supuesto que tal brasa asentaba en el fondo del alma, dispuesta a
salir al primer soplo de aire agitado. No hay más que una forma de no
decir lo que no se debió en un mal momento: no atesorar el mal en el
corazón. Pero ¡es tan difícil no guardar el resquemor para la ocasión!

Prisca y Áquila.

Arzobispo emérito de Zaragoza

Poemas de gratitud por la vida y por el en-
cuentro, con los otros y con Dios en ellos.
El cielo de la rosa está concebido como can-
ciones porque como decía San Agustín quien
canta, reza dos veces. Palabras sinceras y
cotidianas en las que su autora hace una
reflexión sobre su vida y lo agradecida que
está por ella. 

PVP: 5 euros . Para adquirir ejemplares,
envía un e-mail a: 
publicaciones@caritas.es

EL CIELO DE LA ROSA
Canciones de amor y gratitud para orar

desde la fragilidad
Carmen Garcés Fumanal

PARA PENSAR…

PARA LEER…

7

En Dios
amo a la
persona
que no
me agrada

FOTONOTICIA…

La parroquia de Santia-
go el Mayor de Zarago-
za inauguró el pasado

25 de octubre un columba-
rio. Se trata de un espacio
sagrado para depositar ur-
nas con las cenizas de los
difuntos. Es un lugar para la
memoria y la oración, que
manifiesta la fe en la resu-
rrección de la carne y cum-
ple con las exigencias del
derecho de la iglesia. Este
columbario está dentro del
recinto parroquial y fue ben-
decido por el Arzobispo Me-
tropolitano.
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AÑO DE LA VIDA CONSAGRADA

ENTREVISTA A IVÁN DUQUE

El pasado jueves 17 de septiembre, el
Papa recibió a cinco mil consagrados
de todo el mundo en el Aula Pablo

VI. Más que una audiencia formal, es una
conversación entre amigos en la que re-
spondió a algunas cuestiones que le
plantearon. Él, como siempre sin tapujos,
respondió regalando algunos consejos: 

• No a la comodidad. Aseguró que están llamados a
"la libertad que va unida al testimonio ya la fidelidad", y que
"la observancia no debe ser rígida", puesto que sería
"egoísmo personal". También les alertó contra los chis-
morreos, que son "la peste de la vida comunitaria". 

• Cuidado con las tentaciones. Recordó que "la lucha
será hasta el final" y denunció la "cultura de lo provisional"
la Iglesia, en las comunidades religiosas, en las familias, en
el matrimonio". Al contrario, existe la "cultura de lo defini-
tivo" en la que "Dios ha enviado a su Hijo para siempre". 

• Evangelizar hasta que arda el corazón. Pidió dar
testimonio "con la vida", pues "la capacidad de calentar los
corazones no viene en los libros, viene del corazón". En-
tonces, "si tu corazón arde de amor por Jesucristo, eres un

muy buen evangelizador o una muy buena
evangelizadora; pero si tu corazón no arde
y mira solo las cosas organizativas, que
son necesarias, pero secundarias". 

• Ser madres en la Iglesia. A las
consagradas les dijo que "son madres"
porque tienen la maternidad de la Iglesia,
"que las hace ser cercanas". "No pierdan

esto porque la hermana es el icono de la Madre Iglesia y de
la Madre María" y "ustedes tienen de verdad esta función en
la Iglesia: ser icono de la Iglesia, icono de María, icono de la
ternura de la Iglesia, de la maternidad de la Iglesia y de la
maternidad de la Virgen". 

• Cercanos y con memoria. Llamó a estar próximos a
los demás y cultivar "la memoria de la propia vocación". "En
los momentos oscuros, en los momentos de tentación, en
los momentos difíciles de nuestra vida consagrada, hay que
volver a las fuentes, hacer memoria y recordar el estupor
que hemos sentido cuando el Señor nos ha mirado". 

• Prohibido el narcisismo. La tendencia "a mirarnos a
nosotros mismos" es "una de las peores actitudes de un reli-
gioso". Al contrario, "digamos sí a la adoración" a Dios. 

El sábado 7 de noviembre, a las 12
h. en la S. I. Catedral de Jaca ha sido
ordenado presbítero el diácono Iván

Darío Duque Arbeláez. Nos cuenta:

Iván, cuéntanos algo de tu per-
sona y de tu vida: 

Tengo 32 años, nací en la ciudad de
Armenia departamento del Quindío en
Colombia. Los estudios eclesiásticos los
inicié en la universidad de San Dámaso
de Madrid donde estuve un curso y los
cinco restantes los realicé en el semina-
rio conciliar de “Santa Cruz” de Huesca.

Cómo, cuándo y por qué viniste
a la diócesis de Jaca:

Cuando vine al seminario de Huesca
en el año 2009, los responsables del
seminario de las diócesis de Huesca y
de Jaca, nos distribuyeron entre ambas
diócesis y a mí se me asignó la de Jaca.
Desde entonces comenzó mi vincula-
ción a esta diócesis,  participando des-
de entonces en encuentros pastorales
con el presbiterio, en reuniones cate-
quéticas y en aquellas tareas que me
encomendaban.

Cuáles han sido tus principales
tareas pastorales: 

En todo este tiempo he participado
en la celebración de la  Eucaristía, en la
catequesis parroquial, en la atención
espiritual a los enfermos, en reuniones
y encuentros de padres de familia, en la
formación cristiana de la comunidad.
Todo esto con la ayuda de los sacerdo-
tes de la parroquia, me ha acercado a la
realidad pastoral poniendo en práctica
la formación que en el seminario había

recibido  y a la que me voy a dedicar.
De una manera especial este último año
y medio, sobre todo tras recibir el dia-
conado, he trabajado pastoralmente en
la parroquia de Santiago Apóstol bajo la
tutela de los sacerdotes de la misma,
así como en la atención litúrgica en las
poblaciones de: Barós, Ulle, Navasa,
Abena, Ara, Sasal, Jarlata, Orante, Ipas,
Guasa, Baraguás y Espuéndolas. 

Cuáles son tus expectativas, tus
esperanzas, ante tu nuevo ministe-
rio sacerdotal:

Al recibir el orden sacerdotal y res-
pondiendo a la llamada vocacional
quiero ir desgranando mi vida en el ser-
vicio de la Iglesia a la comunidad cris-
tiana. Soy consciente de que en los
tiempos actuales la descristianización
es una realidad, pero a su vez, hay mu-
chas personas y familias que sienten la
fe y necesitan la luz del Evangelio y en
esta tarea como sacerdote,  unido al
obispo y al presbiterio diocesano quie-
ro aportar mi humilde trabajo con la es-
peranza de que Dios actúa por encima
de nuestras carencias.
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